



2 — EL SUR Concepción, lunes 15 de enero de 1879

6583e2

## Tribuna Libre

# Don Miguel Luis Amunátegui Y la Mujer Chilena

Por Catalina Carrasco de Bustamante.

● Hay mucha gente que aún considera que durante este siglo en que vivimos la mujer chilena ha nivelado su inteligencia al sexo opuesto. Pero eso no es verdad.

Es indispensable que se le demuestre con hechos que fue en el siglo pasado cuando don Miguel Luis Amunátegui reconoció la igualdad de inteligencia de la mujer y del hombre. De esto hace ya más de un siglo.

Fue en el año 1846 cuando el señor Amunátegui acordó a la mujer que trabajara en Correos y Telégrafo. Ocuraciones que, hasta ese año, desempeñaban los hombres.

Después don Miguel Luis Amunátegui, como Ministro de Justicia, Culto e Instrucción Pública, durante la Administración de don Aníbal Pinto consideró que, era necesario educar a la mujer igual que al hombre y después que era indispensable fundar liceos de mujeres, a lo brevedad posible. La prensa, en conocimiento de ello, manifestó que la creación de liceos de mujeres era un atentado contra la moral existente. Zorohabel Rodríguez periodista, publicó lo siguiente: "Los liceos de mujeres, a cargo del estado, no serán otra cosa que verdaderas burdeles, costeadas por los contribuyentes. La palabra es dura. Pero es la única que expresa con exactitud nuestro pensamiento".

Poco a las publicaciones sobre el

particular, el señor Amunátegui triunfó con sus ideas y se fundaron liceos de mujeres. Encontró eficaz ayuda en los padres de familia, que comprendieron inmediatamente que era un acto de justicia educar a la mujer, postergada tanto tiempo, por ignorar que estaba igual dotada de inteligencia que el hombre.

Fundados los liceos de mujeres, don Miguel Luis Amunátegui consideró que se hacia muy indispensable la fundación de escuelas talleres para que la mujer aprendiera una profesión que le permitiese ganarse la vida. Así lo hizo tan pronto como le fue posible.

Antes de la fundación de liceos para la mujer, en Santiago existían dos liceos particulares: el Liceo "Santa Teresa" y el Liceo "Isabel Lebrun" de la señora Isabel Lebrun de Pinociel, distinguida educadora que, después de don Miguel Luis Amunátegui, reconoció que la mujer y el hombre poseían igual inteligencia y solicitó del Consejo Universitario la validez de los exámenes rendidos en su establecimiento (Liceo Isabel Lebrun). Se comprometió a presentar sus alumnas ante las comisiones universitarias que designaran.

Entonces empezó a germinar en Chile la idea de la igualdad de inteligencia de la mujer y el hombre.

La solicitud presentada por la se-

fiora Isabel fue informada oportunamente y favorablemente por el Decano de la Facultad de Humanidades y se elevaron los antecedentes al Gobierno, pidiendo dictación del Decreto correspondiente. El Decreto respectivo fue publicado con fecha 5 de febrero de 1877.

Se abrió la universidad a la mujer, con las firmas de don Aníbal Pinto y de don Miguel Luis Amunátegui, que fue el primero en comprender el nivel intelectual de la mujer.

Chile y la mujer chilena tienen una deuda de gratitud con don Miguel Luis Amunátegui, que se paga recordando que fue el primero en reconocer la total inteligencia de la mujer, que la nivela al hombre y la hace capaz de contribuir al engrandecimiento de la Patria que tanto ama.

Es un honor para Chile recordar que fueron chilenas las primeras profesionales de América Latina. Las doctoras Eloisa Díaz y Ernestina Pérez. Graduadas en 1887.

Se graduaron después varias profesionales más, en distintas profesiones y en el mismo siglo XIX: Paulina Baill, dentista. Matilde Thron Sepúlveda, abogada. Justicia Espada, ingeniera, etc.

Nada más por ahora. Agradecemos esta publicación en homenaje a don Miguel Luis Amunátegui.

## Don Miguel Luis Amunátegui y la mujer chilena [artículo] Catalina Carrasco de Bustamante.

Libros y documentos

AUTORÍA

Carrasco de Bustamante, Catalina, 1903-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Don Miguel Luis Amunátegui y la mujer chilena [artículo] Catalina Carrasco de Bustamante.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)